

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

NÚMERO 279

SAN JOSE, SABADO 16 DE ABRIL DE 1904
 REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO II

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

Estación del Ferrocarril de C. R.

Con una visita solamente y con el exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y estimo en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompope, vinagre, gotas amargas, y el gran sirope de curazao, especialmente para cocktails, probad ese rico sirope mezclado con un poco de aguardiente, y os convenceréis que es el trago más apreciable y barato que hay en el país. Compra y venta de libros, azúcar y botellas.

También se toman en comisión toda clase de mercaderías, anticipando dinero sin interés.

Calle 18 sur, n° 37.

RAFAEL ROJAS ALFARO

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 16 DE ABRIL DE 1904

SALIDAS

S. S.	"Ad. Farragut", para Boston (Vía Jamaica.)	el Martes
"	"Mount Vernon", para Mobile	el Jueves
"	"Appomatox", para Bristol	el Viernes
"	"Alps", para Nueva Orleans	el Sábado

GUERRA RUSO-JAPONESA

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

"LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

LA CERVECERIA DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio Cj. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

BANANA

Formación de **FINCAS DE BANANAS**---Estudios de terrenos

DRENAJE, TRANWAY ETC.

—LIMON—
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,
Ingeniero Civil.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO
 ADMINISTRADOR
 FEDERICO ESPINOSA

LA PRIMERA DESIGNATURA

El Licenciado don Cleto González Víquez parece que trata de renunciar, en su oportunidad, la segunda Designatura á la Presidencia de la República para poder obtener, de este modo, el ser electo primer Designado al reunirse el Congreso. El Licenciado Víquez, dice, que al renunciar no lo moverá otra idea que la de facilitar cualquiera combinación que convenga al partido de que es humilde soldado, ó al Gobierno que cuenta con su adhesión y simpatías.

Don Cleto González Víquez es, ante todo, un político sagaz y conocedor de las pasiones humanas. El comprende ahora, como ha comprendido siempre, que los "humildes" son, en realidad, los que son más tarde elevados; mientras que la soberbia siempre merece el desdén de las personas sensatas, y aún de parte del mismo pueblo: masa inconsciente, según la generalidad; mas para nosotros es, en verdad, la gente que debido á su exaltación, en una palabra, á su "corazonada", es la que lee con más acierto en el porvenir.

El Licenciado González Víquez no será una inteligencia superior en el sentido de las abstracciones de la ciencia; pero es, y nadie puede regateárselo, uno de los hombres más laboriosos de nuestro país.

Como transaccionista, á nosotros nos consta que, fué el Licenciado González Víquez uno de los que más trabajaron por llevar á cabo la combinación tan deseada, entonces, entre los dos partidos en lucha, pero á algunos parece que no les sienta bien que los méritos de don Cleto salgan á relucir en esta ocasión, por temor á que sea él el escogido por el Congreso en su próxima reunión ordinaria para primer Designado.

¡Quiera el cielo que la Cámara se inspire en los verdaderos intereses de la Nación, por encima de toda intriga política!

LOS POETAS

El genio es una enfermedad divina, el genio es un mártir. El poeta se apodera de la luz, de las estrellas, de las montañas, de los mares para convertirlos en ideas, en cánticos. El poeta disuelve el Universo para molar los colores de sus cuadros.

CASTELAR.

Son visionarios, ilusos que sueñan como los israelitas con una tierra de promisión, la Gloria. Canaán distante é ignota que apenas se distingue en lontananza, bañada en múltiples colores que obcecán las retinas de los que suspiran por ella. País que al buscarlo se desvanece, se esfuma como los frondosos oasis proyectados por el espejismo en los desiertos.

Los poetas son como la cigarrera de Samaniego; cantan mientras el hambre les atisba y "piruetea" al compás del ritmo de sus estrofas.

Visionarios he dicho: así han llamado desde há tiempo á los que se ciernen en alas del numen como águilas caudales, lejos de este mundo, en las excelsas regiones donde tiene su alcázar el divino Apolo.

Son pájaros canoros que cantan á duo con el ronco rumor de la tormenta humana.

Ruiseñores cuyos cantos melódicos se elevan muy alto y duran vibrando al través del tiempo.

El transcurso de muchos años no ha apagado las armoniosas estancias de la Ilíada y la Odisea de Homero y las de la Eneida de Virgilio.

Y la Gloria.....?

Llega tarde á sus predilectos, á los que por ella han luchado palmo á palmo como atletas; llega tarde con la corona de laureles, no para ceñirla á la frente de sus elegidos, de los genios, sino para arrojarla sobre la losa que cubre sus esqueletos.....!

¡Llega tarde.....!

Cervantes, el genial Cervantes, muere pobre y casi olvidado y después de muerto, élla, la Gloria, levanta su obra inmortal al pináculo de la grandeza.

El mismo día que cae á la huesa el manco insigne, en Inglaterra cierra los ojos para siempre el gran Shakespeare, después de haber sufrido mil desdenes de la fortuna.

Lord Byron llora la ausencia, y más que la ausencia, la ingratitud de su patria; allá en la que fué de Píndaro y Anacreonte y en ella muere el vate inglés en la penuria más lamentable.

Safo, la víctima del promontorio de Leúcales, la dulce poetisa de Mitilene, la que cantó en divinos sáficos y en dialecto eolio epitalamios hermosos acompañándose con las melodías de su arpa, busca la tumba en el fondo del Océano para apagar la sed de su alma ardiente, de su alma acaso no comprendida por Faón.

—Cantar ahora quiero
Estos tiernos cantares
A mis dulces amigas
Para templar mis males.

Decía la inspirada poetisa de Lesbos al sentirse acosada por

esa fiebre de los poetas; por esa fiebre divina que hizo á Bécquer y á Heine condensar, ó mejor dicho, cristalizar sus lágrimas en inspiradísimas estancias; á Musset impregnar ternura en sus inimitables baladas, á Víctor Hugo caprichosa fantasía en sus "orientales" y á Zorrilla estro en sus leyendas y serenatas.

Edgard Poe muere casi de hambre apretándose el corazón, y después de muerto, se yergue la Fama y entona himnos á su ingenio maravilloso y llega la Gloria con la corona de lauros para ornar la frente del bardo; pero él no oye, no siente, ya no puede sonreír en presencia de sus triunfos; duerme el poeta genial en una huesa humilde el sueño negro de la muerte.....

¡Pobres poetas! Cigarras que cantáis vuestra ansias, vuestras aficciones y delirios, mientras discurre la caravana humana por el desierto de la vida.

ROSA DE CHAVARRÍA.

¿Otro nuevo libro de lectura?

Todos los años aparecen nuevos libros de lectura y nuevos textos de enseñanza. En estos tiempos de asombrosa fecundidad literaria se ven los padres de familia en apuros para proporcionar á sus hijos las obras de texto que, á cada rato, adoptan en los colegios de nuestro bendito país.

Apenas se le antoja á cualquiera de nuestros improvisados pedagogos escribir una obra de enseñanza: copian unas veces, plagian otras, y en la mayoría, coleccionan trozos de aquí y de allá, sin arte, sin método ni gusto, é inmediatamente se ordena á los alumnos proveerse de semejantes producciones, siempre que el autor pertenezca al círculo que ha tenido el privilegio exclusivo de monopolizar el régimen educativo de Costa Rica.

En otros países en donde no ha sentido sus reales el modernismo pedagógico y en donde no se excluye ningún elemento con tal que se le considere apto para deliberar en asunto de tanta trascendencia, es costumbre, cuando se quiere adoptar una obra de textos oficialmente, someterla al estudio de una comisión de personas competentes y entendidas en la materia de que trate el libro. Pero en Costa Rica no se procede así, sino cuando el autor es extraño á la Liga Pedagógica establecida y arraigada ya en nuestra patria y que ha podido deslumbrar á nuestros hombres de estado, porque son legos y no conocen de la misa la media, ni se interesan por hacer luz en esas tinieblas y esos antros pedagógicos en que vivimos. Basta de exordio y empecemos.

El señor don Roberto Brenes Mesén hizo recopilación de varios trozos de literatura, tomándolos de otros libros de texto que han sido adoptados en las escuelas de esta República en otros tiempos, más felices por cierto, y en que figuraban verdaderas notabilidades, dignos émulos del insigne Pestalozzi, como profesores de nuestros colegios.

La mayor parte son reproducciones, y hay en el libro varias fábulas y cuentos que no tienen firma al pie. Para demostrar que si no hay verdadero plagio si se ha servido el autor de libros de Lectura, como el de Mantilla, citaremos un caso para que se vea como nos asiste razón. Página 60 del libro de don Roberto, I—ciclo de humanidades. "Prisión de Atahualpa". Libro II de Mantilla página 117. Descubrimiento y conquista del Perú. Léanse ambos

artículos y se verá la gran similitud que hay entre uno y otro, con la única diferencia de que hay más amplitud de detalles en el libro de Mantilla. ¿Por qué, entonces, ese afán de fabricar libros que carecen de originalidad, y que no pueden equipararse ni en mérito literario ni en el fin moral ni por el fondo histórico, con los que en otras épocas han servido de textos de enseñanza? Compárese el libro de don Roberto con cualquiera de los dos libros 2º y 3º de Mantilla, y dígasenos, con franqueza, á cuales se dá la preferencia.

Además, los niños que pasan al Liceo no van á aprender á leer; desde luego que han hecho sus estudios de primera enseñanza, no hay necesidad de que continúen recibiendo clases de lectura. Si de lo que se trata es de refinar el gusto literario de los alumnos y de presentarles modelos del buen decir, no será el libro de don Roberto el más á propósito para ello.

Nosotros no encontramos más motivo que el de que los padres de familia, que ya no saben de donde sacar dinero para satisfacer las exigencias del Liceo de Costa Rica, han de contribuir con dos colones para que don Roberto dé rienda suelta á sus desfogos literarios y á los de sus íntimos amigos. Es preciso que se repriman esos abusos; que cuando se trate de adoptar un libro, como texto de enseñanza, se nombre una comisión que dictamine acerca de la utilidad y necesidad de la obra y sobre su valor científico y literario.—Sí, hay que contener el ímpetu y la "fecundidad" de tanto literato que, de mucho producir, no produce más que frutos raquíuticos. Buenos autores y verdaderos modelos en todos los ramos del saber humano tenemos, dediquen su ingenio, si lo tienen, á algo más provechoso para la humanidad.

E. C.

COLABORACIÓN

Al señor "Franco"

IV

Aprovechándose la actitud hostil del Congreso, se intentaron varias acusaciones contra el Lic. Rodríguez, unas de particulares y otra hasta de uno de los Diputados. Entre las primeras, si mal no recuerdo, fué una de don Ricardo Fernández Guardia, por prisión que éste señor había sufrido, ó estaba sufriendo.

Intentada la referida acusación, el Congreso pidió informe al Poder Ejecutivo y éste lo vertió, manifestando que la prisión del señor Fernández G. obedeció á estar comprometido en una revolución, según una información que se había levantado; revolución que debió dar principio con la toma del Cuartel de Alajuela, en cuya época había en ese lugar muy buen armamento.

Dada la honorabilidad que caracteriza á los tres Poderes de que se compone el Gobierno Nacional, lo natural era que el Poder Legislativo se hubiera conformado y dado crédito al informe del Ejecutivo, pero no fué así, aquel Alto Cuerpo insistió en que la acusación referida la debía presentar el Ejecutivo, y, después de varios incidentes se convino entre los dos Poderes, que una comisión del Legislativo pasara vista por ese expediente.

La comisión indicada examinó detenidamente el proceso y dió cuenta á la Cámara; pero todavía eso no fué suficiente, se necesitaba llevar la hostilidad hasta el último grado, y, faltando al compromiso contraído, se volvió á insistir en que el Ejecutivo debía remitir el expediente original, á lo que se negó el Lic. Rodríguez, no sólo por faltarse á lo convenido, sino porque no creía conveniente, ni político, darle publicidad á dicha información.

Con esa negativa justa del Poder Ejecutivo la Cámara, procediendo antipáticamente y de manera inconsulta, resolvió que no siendo decoroso para

ella continuar en sesiones, la sesión clausuraba; es decir, el mismo Congreso se declaró disuelto, manifestando todos los Diputados que no se volverían á reunir.

Ya he dicho que otro Presidente que no hubiera sido el señor Rodríguez, tal vez hubiera dado medidas extremas, pero él se conformó con declarar lo que el mismo Congreso hizo, y convocar á las Asambleas Electorales para que practicaran una nueva elección, la que no tuvo efecto por lo que ya dejé manifestado.

Con lo ocurrido con el Congreso y negándose las electorales á hacer nueva elección ¿qué camino debía tomar el Lic. Rodríguez? No le quedaba más que, ó suspender el orden Constitucional, ó llamar á uno de los Designados, retirándose él por completo de la arena política, y optó por lo primero.

No hay duda de que si el Lic. Rodríguez escogió aquella medida extrema, fué impulsado por una fuerza irresistible, producida ésta por la decepción que sufrió con el Congreso; y más que todo, por la impresión desagradabilísima que tuvo al ver que sus mejores amigos, los Electores, le volvían las espaldas, no secundando sus proyectos.

He hecho esta extensa y verídica relación á efecto de probar que, si el Licenciado Rodríguez procedió de la manera que lo hizo el 92, fué porque lo obligaron á ello, y que hasta cierto punto está vindicado; y digo, hasta cierto punto, porque yo no justifico por completo ese proceder, probándolo con mi protesta que incerté en el artículo anterior, y con haberme retirado por completo de la política, hasta que comprendí que mi querida patria estaba en peligro, como lo estuvo, de caer en las garras de la Unión Católica.

San José, Abril 15 de 1904.

VÍCTOR OROZCO.

EL PRESUPUESTO Y LA HIGIENE

Para Felipe Carmona

La eterna lucha de la humanidad ha sido la cuestión de intereses. Los pueblos se mueven y se lanzan á la guerra porque se sienten afectados en sus intereses. Los hermanos se matan porque uno quiso quitarle la herencia al otro. Los hogares se dividen porque al morir el padre no dejó testamento, ó si lo dejó les pareció injusto á los herederos.

Y en política, los hombres se tiran á la cara un fangal que deja mal parada la vergüenza pública, y por aquí gritan unos libertad, más allá gritan otros derechos, todos le ofrecen al pueblo disminución de impuestos y aumento de comodidades; triunfan unos y salen derrotados los otros, y la cosa pública siguió como antes.

Pero la política bien entendida, se hace hoy con bases económicas. Un partido, por ejemplo, proclama el libre cambio, otro el proteccionismo, una agrupación pide el talón de oro y otro el bimetalismo. En algunos lugares la cuestión social es la base de la política. El obrero unido al jornalero forman un partido que tiende á igualar á la humanidad en derechos, ante la ley, y en la repartición de las ganancias que produce el capital siempre se respeta la base económica.

Ahora vengamos á Costa Rica. Nuestra política es siempre personalista, pero tiempo es ya de que olvidemos á don Fulano y á don Zutano, y tengamos ideales; tendamos hacia un fin, hacia la resolución de un problema y no hacia una personalidad más ó menos simpática.

Y aquí tienen, los que se ocuparon de formar partidos, un fin hacia el cual en beneficio del pueblo, pueden tender,

hacia la disminución del presupuesto.

¿Y por qué?
Porque pesan hoy sobre los costarricenses una tan gran cantidad de impuestos; hay que mantener una paz armada que aniquila de día en día esta pobre tierra, y en tanto nuestras escuelas; la escuela de los jornaleros, esas de los campos, tienen á su frente maestros que por no tener otra cosa que hacer, gente que por no saber nada, se han metido maestros.

Esas escuelas de donde ha de salir el costarricense libre, están hoy manejadas, á veces, por viciosos, á veces por oscurantistas que comparten con el cura la tarea del envenenamiento de la futura generación, y muy rara vez hay al frente de ellas un maestro idóneo, un maestro convencido de su deber. Y es que con la miseria que pagan á los maestros de primera enseñanza no pueden obtenerse maestros competentes, se le quita á la enseñanza gratuita y obligatoria, para dedicarlo á la secundaria y mantener un ejército que nos pone en ridículo. ¿Con quiénes vamos á pelear? Allí está la policía que nos mete entre un zapato apenas hagamos muecas revolucionarias. Nosotros aún no peleamos ni aun cuando nos quitaran girones de Costa Rica. el fallo de Loubet nos condenó á ver á Colombia desde el Palacio Municipal de Cartago y ¿quién se movió por eso? ¿Y si no es para defender la integridad nacional para qué tenemos ejército y gastamos tanto en cuarteles?

Y los otros impuestos que no están en el presupuesto del Gobierno, por que son municipales, son otra rémora que pesa sobre el pueblo.

Al obrero josefino, por ejemplo, no le alcanza lo que gana por lo que tiene que pagar en impuestos. El paga su alumbrado, su policía, su servicio de higiene y, además, contribuye para el pago de los empleados del gobierno, con esa cantidad de cosas que tiene que mantener, los artículos que él consume llegan á valer cinco veces más y á veces hasta diez veces de lo que cuesta en la fábrica donde se hizo lo que él va á comprar.

Y como tiene que pagar por una camisa 5 veces más de lo que costó en fábrica al comerciante que la introdujo, queda reducido á buscar una alimentación barata y en consecuencia no es alimentación y una habitación barata y en consecuencia inmunda, donde se muere de todo, del aire que respira, del agua que toma y de todo. Busca una casa barata, en un *chinchorro* que pertenece á un rico, á un propietario en grande, pero que entrega á un arrendatario y éste quiere sacar el doble de lo que paga por el arriendo y para obtenerlo no limpia, no asea, no acondiciona la habitaciones, y ahí tienen viviendo á medio San José en posilgas, como animales, le nace un chiquillo á uno de esos pobres, y se muere abotagado, y de allí que no aumente la población de esa bella capital que nos hace la ilusión de una mujerzuela que se empolba la cara y se llena de *colorets*, pero que jamás se baña; ni se cambia de ropa interior. Los polvos de San José son el Teatro Nacional, las Casas de Corrección, todos esos bellos edificios y el centro, y la ropa interior son los *chinchorros*, los cuarteles con sus excusados en el centro de la ciudad de una construcción pésima y en tanto se paga una policía de higiene que no se desvela, como debiera, por la salubridad pública y que porque el cuartel es del gobierno y los *chinchorros* de don Chico Peralta y don José J. Rodríguez, no hay que tocarlos.

Oh! el presupuesto matará la clase obrera de San José, ésta no se reproduce porque sus chiquillos mueren en esas posilgas, como en tiempo de peste.

El patriotismo pide la educación de

presupuesto para que puedan los jornaleros y obreros comer, vestirse y vivir en mejores habitaciones. Es preciso *boicoytear* á los *chinchorros* dejarlos solos y que sus dueños se vean reducidos á asegurarlos y quemarlos, para que no los pierdan, y de ese gran incendio debe surgir la nueva población llena de aire, y de aire sano, respirable.

Es preciso, ya que se paga, tener policía de higiene que vele por nuestra higiene, no una policía sin carácter que no sabe la falta que comete con las contemplaciones que tiene para con los ricos.

Ya se va á reunir el Congreso con nuevos elementos y ¿para qué hay Congreso? Para que nos reduzca el presupuesto á su mínima expresión, para que podamos vivir los que lo hacemos de nuestro trabajo, y si no lo hace, lo mejor sería que no nos hicieran pagar también el Congreso ya que para nada sirve, y va que no tenemos higiene, que nos supriman la policía encargada de velar por esa higiene tan irrisoria y con eso reducirían el presupuesto y ya buscaríamos mejores casas.

Señores, que hay patriotismo verdadero y amor al prójimo, no se necesita más.

MARAT.

CABLEGRAMAS

San Petersburgo, 14.—El Virrey Alexiëff avisa lo siguiente al Czar: "Según informes de Puerto Arturo, los acorazados de combate y cruceros, salieron á batirse con el enemigo, pero debido á que éste había recibido refuerzos que le daba una fuerza total de treinta navíos, nuestra escuadra regresó á la rada donde el Petropavlovsk tocó una mina que dió por resultado su completa destrucción. Después de esta desgracia, toda la flota rusa entró de nuevo en el puerto. Los japoneses se hallan á la altura del cabo Liao Than. Según opinan las altas autoridades navales, se está verificando una batalla naval á la altura de Puerto Arturo. La flota japonesa, incluyendo la escuadra de torpederos, consta de cuarenta navíos. El almirante Makaroff dió orden á toda la flota rusa de salir de Puerto Arturo y atacar. Fué cuando formaba su línea de batalla en momentos en que aconteció la explosión que hundió el Petropavlovsk, en la rada exterior.

Con excepción del capitán Jakoff, el gran Duque Cirilo y otros dos oficiales, todos se fueron al fondo junto con el navío. Estos se salvaron porque se hallaban sobre el puente. La causa de tanta pérdida de vidas fué que todos estaban en sus respectivos puestos listos para batirse. La noticia de la muerte de Makaroff, ha causado mucho pesar en esta capital. Es creencia general que el almirante Toensky será nombrado para reemplazar á Makaroff. Aunque se le había nombrado jefe de la flota del Báltico, se cree sin embargo que el almirante Skridloff recibirá este mando. El Czar envió un correo á Peterhoff para expresar su condolencia á la viuda de Makaroff. Cuando los padres del gran Duque Cirilo supieron su milagrosa salvación, se cantó un Te Deum en el Palacio de ellos. Sábese que la herida del gran Duque no es grave. Telegramas oficiales avisan que varios juncos y un navío de guerra que suponen sean japoneses, se presentaron en el estuario del río Liao durante la noche del 11 del presente, pero se retiraron una vez que los cañones rusos comenzaron á hacerles disparos á una distancia de cuatro mil varas.

Se está construyendo un gran número de vapores pequeños en la Manchuria para navegar en los ríos de

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios a los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte".

EMILIO ARTAVIA.

Amur, Husuri y Sungari, una vez que el deshielo haya librado los ríos de la capa de hielo.

Tokio, 14.—Hoy se efectuó el entierro de los fragmentos del cadáver del capitán Hirose que pereció en la última tentativa hecha por los japoneses para embotellar la flota rusa en Puerto Arturo.

San Petersburgo, 14.—Se dice que el comandante interino de la flota rusa en Puerto Arturo, Príncipe Ouktomsky, presentó batalla á diez y ocho navíos de guerra japoneses á la altura de Puerto Arturo.

San Petersburgo, 14.—En la batalla naval que tuvo lugar á la altura de Puerto Arturo, el torpedero ruso "Biztrashini" fué hundido pereciendo todos sus tripulantes á excepción de cinco. El navío de guerra ruso "Pobieda" tocó casualmente una mina durante el combate pero logró llegar al puerto sin pérdidas de vidas.

Información y crítica

DE ADMINISTRACION

Dirigir toda la correspondencia al Administrador, apartado 534. SE SOLICITAN

Agentes en Atenas, Santo Domingo de Heredia y San Antonio de Belén INCONSECUECIA

Han llamado mucho la atención del público sensato los ataques velados que publica "El Día" de ante ayer, en sección editorial, contra el Lic. don Cleto González Víquez, con motivo de su candidatura al honroso puesto de Primer Designado á la Presidencia de la República.

Este motivo no explica ni excusa aquellos ataques. Y el sentido común busca en vano la lógica de unas insinuaciones hostiles hacia uno de los jefes más caracterizados del Partido Nacional de parte de un órgano *nacionoquista*.

¿O será que el mal ejemplo aquel de un jefe de partido que atacó por detrás á un subalterno ha echado raíces entre ciertas gentes?

Como quiera que sea, el señor González Víquez, hace un año, demostró que su personalidad agranda cada vez que abandona alguno de los sillones oficiales.

Sin embargo, esta vez exhortamos á su patriotismo para que no desocupa el honroso cargo de Segundo Designado, ó de Primero, si lo nombra el Congreso. De lo contrario, sálvenos Dios medianías.

A. C.

PROCEDENTE DE CARTAGO

se encuentra entre nosotros nuestra apreciable amiga la encantadora Balbina Cañas.

Le presentamos nuestro saludo.

ROBO DE COMIDA

Nos relataba ayer tarde un amigo un robo de lo más curioso que puede haber:

"Se pusieron de acuerdo dos sujetos para robarle la comida á una mujer que vive por "Chile Porro" llamada

Jesús Vives. La mujer se encontraba adentro en la cocina haciendo la comida para ella y su marido, faltándole poco para sacarla y empezar á merendar. La casa se comunica por dentro con un potrero; uno de ellos se fué por el potrero, mientras el otro tocaba la puerta que daba á la calle con el objeto de distraerla preguntándole donde vivía por allí un señor Rodríguez, á lo que ella le contestó que no sabía; mientras tanto el otro, por el lado adentro, salió con todo y cazuela. El muchacho dejó escondida la comida, mientras se iba á juntar con el otro para empezar ellos á hacer la fiesta. Después que se despidió el muchacho de la señora, yéndose ésta á la cocina para ver en que estado estaba lo que ella había dejado y cual no fué su sorpresa al encontrarse con que no sólo le habían llevado su comida, sino que también la cazuela. A las cinco de la tarde llegó el marido de ésta, contándole lo ocurrido; se fueron ambos por el potrero para ver si siquiera veían algún rasgo de robo, encontrando la cazuela por allí votada y sin nada de comestible!—¿Qué buen provecho les haga á los ladrones, la comida ajena!

PAÑO

nos informan que el Gobierno ha empezado á comprar algunas piezas de paño militar para los nuevos uniformes que regirán en la nueva Compañía del Centro que se va á reclutar.

DESDE EL

lunes próximo servirá en esta empresa el puesto de Administrador el señor Lisímaco Chavarría.

Al retirarse de dicho empleo el señor Espinosa, quien queda en "EL CENTINELA" desempeñando otro cargo, le damos las más sinceras gracias por sus honrosos servicios.

SE SUPLICA

á los agentes de los pueblos menores nos envíen fondos.

A TODO AQUEL

que no le llegare "EL CENTINELA", siendo suscriptor, le rogamos nos avise.

AVISOS NUEVOS

AVISO

Tengo el gusto de participar en general a público de Limón, que durante unos meses he habierto mi sucursal, oficina dental en la casa de 99. La oficina estará á cargo del señor dentista don Rubén Castro, el cual me es grato recomendar como buen dentista; el mencionado joven hace años que está conmigo y emplea los mismos procedimientos que yo empleo en mis trabajos.

Especialidad en coronas y puentes de oro. Extracciones sin dolor. Dentaduras muy artísticas.

DR. E. A. FRIIS.

Dentista Americano.

AVISO

Se gratificará al que presente en la casa de Dn. Eugenio Lamiq una pulcera de oro doble, en medio formando como una cadenita delgada con varias estrellitas al centro de ella.

Se perdió el domingo de Pascua entre la Iglesia de la Catedral y la casa de las señoritas Salazar.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

CARLOS OROZCO CASTRO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Dr. don Ramón Zelaya.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar.
Este, N^o 439.

LA ARTILLERIA

DE JUAN TORRES

Cantina, vinatería y taquilla: recientemente establecida á la orden del público. Contamos con magníficos salones para señoras y caballeros donde un empleado atenderá debidamente á nuestros favorecedores.

Esquina del Cuartel de Artillería ó sea 6^a Avenida oeste.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE

LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^a

ISIDRO MARIN CALDERON

— ABOGADO Y NOTARIO —

100 varas al Sur del Teatro de Variedades.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Télesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

☞ DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS ☜

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojon.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de 6.00 VARA CUADRADA PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito y higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12 1/2 por 50) Entenderse en la casa N^o 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"